

# NOTAS DEL SEMINARIO



CUADRO DE LA SECCION DE HISTORIA DE AMERICA DE LA FACULTAD DE FILOSOFIA Y LETRAS

Decano de la Facultad: Exmo. Señor Dr. D. Francisco Javier Sánchez Cantón.

Secretario: Dr. D. Manuel Fernández-Galiano Fernández.

Dr. D. Ciriaco Pérez Bustamante (Historia Universal Moderna).

Dr. D. Juan de Contreras y López de Ayala, Marqués de Lozoya (Historia del Arte Hispanoamericano).

Dr. D. Diego Angulo Iñíguez (Historia del Arte).

Dr. D. Cayetano Aleázar Molina (Historia de España Moderna).

Dr. D. Jesús Pabón y Suárez de Urbina (Historia Universal Contemporánea).

Dr. D. Luis Morales Oliver (Literatura hispanoamericana).

Dr. D. Manuel Ballesteros-Gaibrois (Historia de América Prehispánica y Lenguas Indígenas).

Dr. D. Florentino Pérez Embid (Historia de los Descubrimientos geográficos).

CRONICA DEL CURSO 1951-1952

El Seminario de Estudios Americanistas, que constituye el centro de trabajo de la Sección de Historia de América de la Facultad de Filosofía y Letras de Madrid, sigue su tradición de actividad incansable. Engloba, como miembros nativos, a todos los catedráticos y profesores de la Sección y, además, a los alumnos, en cuyo provecho pretende el Seminario redunde toda su labor.

Durante el curso 1951-1952 ha seguido desarrollando el plan de trabajo que ya le es característico: 1.<sup>a</sup>, organización de la biblioteca americanista de que dispone—vigilancia en las horas de estudio, servicio de préstamo de libros, etc.—, actividad que confía a alumnos de la Sección; 2.<sup>a</sup>, cursillos monográficos, para los que requiere destacadlos especialistas, y 3.<sup>a</sup>, sesiones científicas semanales, que unas veces las ocupan conferencias de profesores nacionales o ex-

tranjeros, y otras, las ponencias que desarrollan los mismos alumnos, y que son sometidas a una ulterior discusión.

Estas sesiones últimas, en las que se busca que el docente se adiestre en la preparación rigurosamente científica de un tema, en la recta exposición del mismo y en la discusión, constituyen la más entrañable actividad del Seminario durante todo el curso escolar. En el de 1951-52 fueron quince las sesiones ocupadas por alumnos: señor Bonastre, del segundo de América; señor Adserá, señor Tormo—con el tema *Supervivencias etnográficas en el Occidente de Venezuela*, cuyo estudio había efectuado *in situ*—, señor Arias Bañón, etc.; y algunas alumnas, como las señoritas Ruiz Trapero, Ulloa Suárez y Sáez de la Calzada, del primer curso de la especialidad de Historia de América. En estas sesiones, dirigidas por el doctor Ballesteros, y que quedan reflejadas en un libro de actas, hay un capítulo fijo de críticas bibliográficas.

Las conferencias fueron desarrolladas este curso por el profesor holandés Verlinden, el uruguayo don Carlos Lacalle—que estudió la *Geopolítica del Plata*—, el peruano Vargas Prada—sobre *Independencia del Perú*—, los alemanes profesor Termer y profesor Trimborn, los argentinos profesor Berenguer Carisomo y don Sigfrido A. Radaelli y el profesor español doctor Alcina Franch, que, después de su permanencia en México, ofreció en el Seminario el fruto de sus estudios relativos a *Una nueva hipótesis sobre el origen de la cultura americana*.

Los cursillos monográficos estuvieron a cargo del doctor Ballesteros-Gaibrois, que estudió *Los indios después de la conquista*; el señor Vargas Prada, que analizó la historia del Perú independiente; el profesor Termer, el profesor Trimborn, sobre *Cultura de los indios del Cauca*; don Carlos Lacalle, sobre *Historia del Uruguay*; el doctor Escandell, sobre *Erotismo de América*, y el doctor Hernández y Sánchez-Barba, que es-

tudió América y la decadencia española.

Aparte, el Seminario dedicó varias sesiones a la conmemoración del centenario de Colón y a escuchar el relato del profesor Ballesteros sobre su *Viaje a América*, que complementó con la proyección de un ríco material gráfico.

### VIAJE DE ESTUDIOS DEL DOCTOR ALCINA A MEJICO

El antiguo miembro del Seminario y ayudante de la cátedra de «Historia Prehispánica de América» don José Alcina Franch ha realizado un viaje de estudios a Méjico, pensionada por el Consejo Superior de Investigaciones Científicas y el Instituto de Investigaciones Hispano-Mexicanas de la ciudad de Méjico. Durante su estancia en América, el doctor Alcina ha continuado sus investigaciones, comenzadas el año anterior en el Musée de l'Homme de París, acerca de las pintaderas mejicanas y sus relaciones con otras del mismo continente y del Viejo Mundo, al propio tiempo que desarrollaba otros nuevos estudios acerca de la típica vasija con pies de América en relación con las de otras partes del mundo (europeas y asiáticas principalmente) y acerca de una serie muy numerosa de esculturas de la zona de Guerrero. Además del contacto establecido con los diversos centros de investigación y enseñanza que funcionan en Méjico, el doctor Alcina ha visitado detenidamente las más importantes zonas arqueológicas (Teotihuacán, Xochicalco, Tenayuca, Tula, Monte-Albán, Mitla, Veracruz, la zona maya, etc.), estudiando los métodos y técnicas que para los trabajos de excavación, conservación y reconstrucción se emplean allí.

Fruto de estos estudios e investigaciones son varias monografías, cuya publicación prepara actualmente, y de las cuales nos dió un avance en su conferencia «Una nueva hipótesis acerca del origen de la cultura americana.

### I CONGRESO INTERNACIONAL DE PERUANISTAS

(Lima, agosto de 1951)

El Seminario de Estudios Americanistas participó en este importante certamen científico, nuevo en la serie de los de este tipo y altamente prometedor, por el impetu y empuje que en sus reuniones se evidenció. Iniciado a propuesta de la profesora universitaria Ella Dunbar Temple, la activa y competente promotora de tantas empresas históricas y culturales del Perú, desarrolló este Congreso su acción bajo la presidencia del gran sucesor de Riva Aguero en el campo histórico peruano: don Raúl Porras Barrenechea. La lista de nombres de los participantes de importancia excedería de la brevedad de esta reseña: Bennet, Bérez de Barradas, Bayle, Céspedes, Lohmann, Trimborn, Baudín, La Torre y Del Cerro (don José), Reichlen, Rivet, H. Lehmann, M. Bataillon, Eyzaguirre, Feliú, Ruiz Guiñazú, Sánchez Albornoz, Larrea, Buhsnell, Karsten, etcétera, etc. Tantos fueron los trabajos y comunicaciones presentados, que el Congreso hubo de subdividirse en gran número de secciones, celebrando, además, *symposiums* especiales y sesiones plenarias, en que tomaron parte estas representativas figuras mencionadas y oradores como Díaz Plaja, Miró Quesada, Valecárceel y otros.

El Seminario tuvo presente al que esto firma, que tuvo el honor de llevar a la consideración de los congresistas la fotocopia íntegra del manuscrito descubierto en la biblioteca del duque de Wellington, de la *Historia del Perú*, de Fray Martín de Murúa, y dos trabajos de los colaboradores del Seminario doctor Bartolomé Escandell Bonet y Roberto Ferrando Pérez, sobre temas de la Inquisición en América, y los descubrimientos en el Pacífico desde la costa peruana, respectivamente.

El éxito del Congreso fué rotundo, y, sin que este precedente llegue a fragmentar la totalidad de los tradicionales Congresos Internacionales de

Americanistas, es deseable se monografice—valga el vocablo—por áreas culturales, por especialidades de este mundo científico que es la Americanística. La hospitalidad peruana, de vieja estirpe hidalga, tuvo múltiples ocasiones de manifestarse, ya fuera oficialmente o a través de patricios como Morera y Paz Soldán, Belaunde, Lohmann Villena, señorita Augusta Palma, Osma, etc.

M. B.-G.

#### CONFERENCIAS DEL PROFESOR BALLESTEROS EN ALEMANIA

Durante el mes de mayo de 1952, el Dr. Ballesteros Gaibrois ha dado

una serie de conferencias en Alemania. En las Universidades de Bonn (Seminario de Etnología), Hamburgo (Seminario de Estudios Románicos), Maguncia (Cátedra de Estudios Románicos) e Instituto Frobenius de Fráncfort, disertó, en alemán, sobre el tema *Esquema de la colonización española en América*.

La misma, en castellano, fué pronunciada en Germersheim, en la Escuela de Traductores.

Organizada por la Asociación Germano-española de Munich, en el *Spanientag* pronunció otra, en alemán, sobre España y la independencia de los Estados Unidos.